

# El Eco de la Comarca

PERIÓDICO SEMANAL  
DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA REGIÓN

Año III. - Núm. 97

Redacción y Administración:

Calle San Antonio, 27, 2.º

Amposta 23 Septiembre de 1916

Precios de suscripción:

1.50 pesetas trimestre

Anuncios y comunicados

a precios convencionales

## Por el progreso de España

Interesantes son las manifestaciones que hizo el Ministro de Fomento señor Gasset en el discurso que pronunció el domingo en el banquete con que se le obsequió en Ciudad Real.

Puso de relieve el orador que España tiene el ideal de vigorizarse en todos los aspectos, para ser dueña de sus destinos; y dijo que a establecer el cimiento de esta reconstitución ha dedicado su trabajo durante los últimos meses con el estímulo y cooperación de todo el Gobierno que tiene aprobado las líneas generales de su proyecto que se lleva al presupuesto extraordinario que se dota con más de mil millones de pesetas.

De esta cantidad se destinará una buena parte a reconstruir carreteras, muchas hoy intransitables, y a dotar debidamente su conservación; y otra suma importante se dedicará a la construcción de caminos vecinales para completar la red de estas vías secundarias afluentes a las principales, habiendo un concurso para los pueblos que carecen de todo camino, y otro, magno, para los que faciliten su cooperación.

Dijo también el Sr. Gasset que se aumentará el regadío a 1.500.000 hectáreas. Tratando de este asunto, detalló las ventajas del regadío, y anticipó datos de la Memoria que presentará al Parlamento en demostración de que en los pantanos que funcionan, en unos las cosechas ya han rendido tanto como importan las obras; en otros la mitad; que se ha triplicado, y cuadruplicado el tráfico en las vías férreas de la comarca respectiva; que se ha contenido la emigración y que en donde sólo había despoblado se alzan nuevos caseríos.

Expuso igualmente que se pondrá a los principales puertos de España a la altura de los mejores del extranjero; que se atenderá a la repoblación forestal; se extenderán las enseñanzas prácticas agrarias; y se fomentará la riqueza minera.

Terminó el orador manifestando que espera la cooperación de la opinión en esta campaña y que la llamada masa neutra se interese en la solución de estos problemas que lo son de la realidad; a fin de colocar a España al nivel de aquellos países con quienes tiene que competir en las luchas económicas y mercantiles del porvenir.

En aquel mismo acto hizo también uso de la palabra nuestro distinguido amigo el señor Marqués de Villanueva y Geltrú, quien manifestó que el malestar de Cataluña obedece al desamparo en que la han tenido los Gobiernos y que aquella región espera la aprobación de aquellos planes reconstructivos del Ministro de Fomento, sin cuya ejecución Cataluña, como toda España tendría derecho a entregarse nuevamente al pesimismo, lamentando el que se abandonara la patriótica iniciativa del Sr. Gasset.

El señor Ministro de Fomento y el se-

ñor Marqués de Villanueva y Geltrú fueron muy aplaudidos.

De todas veras hacemos fervientes votos porque en el Parlamento encuentren los proyectos del Sr. Gasset la acogida que demanda el bien del país; y hacemos nuestras las manifestaciones de nuestro amigo muy querido señor Marqués de Villanueva y Geltrú que reflejan el universal modo de sentir de Cataluña.

## El aplec jaimista de Uldecona

### Algunas consideraciones

El domingo se efectuó, conforme estaba anunciado, el aplec jaimista en Uldecona.

En dicho acto, y no obstante que el tiempo no favoreció su celebración, se reunieron unas 9.000 personas, procedentes de los pueblos de este distrito, de los de Tortosa y Gandesa, de la parte de Tarragona y del Maestrazgo, poseídas todas del mayor entusiasmo; habiendo sido el aplec una demostración de la potencia y robustez que ha adquirido el jaimismo en esta comarca.

A serias reflexiones se presta este hecho.

El jaimismo o tradicionalismo, que apenas daba señales de vida en esta comarca, ha resucitado viril y potente. ¿A qué es debido esto? Pura y sencillamente a la propaganda disolvente que en Tortosa y fuera de ella viene realizando Marcelino Domingo.

Nosotros que, independientes en política, respetamos todas las ideas, sea cual fuere su color, siempre que sean lealmente profesadas y propagadas para conseguir el bien de la patria; y que por esto no combatimos la idea republicana ni el tradicionalismo, por que en uno y otro campo hay personas dignísimas que propagan sus ideas por entender lealmente que con ellas laboran por la prosperidad del país; no podemos menos que protestar y combatir la propaganda de la oligarquía demagógica que ha conseguido apoderarse de la dirección de los destinos de Tortosa y su distrito.

Vanamente ostentan Marcelino Domingo y sus secuaces el nombre de republicanos. Con su propaganda disolvente, no defienden la República; persiguen únicamente el logro de sus propios y particulares fines; y han llevado al distrito de Tortosa a una situación, cuyas consecuencias empiezan ya a tocar sus propios habitantes. En pésimo estado las vías de comunicación; en lamentable abandono la instrucción pública; desatendidos todos los servicios; incumplidas las promesas hechas por Marcelino Domingo para conquistarse adeptos; Tortosa y su distrito se encuentran en una situación verdaderamente deplorable.

Es ley fatal de la historia que la reacción es consecuencia indeclinable de la revolución; y esta ley no podía menos que cumplirse también en Tortosa.

Se ha venido despoticando desde hace tiempo en el vecino distrito contra todo lo divino y lo humano. Se ha atacado violentamente allí a la religión y a los fundamentos sociales; haciéndose una propaganda de que, sin duda, se avergüenzan los verdaderos republicanos. Pero... las masas populares, alumbradas con aquellas ideas, se han encontrado en definitiva con que se hallan no en igual sino en peor situación que antes de encargarse de la dirección de la cosa pública aquel que exaltó sus ánimos pintándoles un cúmulo inacabable de dichas y felicidades si seguían sus doctrinas.

Y, como no podía menos de ser, había de venir y ha venido la reacción. Las personas sensatas vienen ya de tiempo combatiendo esta política nefasta. En la misma ciudad de Tortosa, centro de la propaganda de Marcelino Domingo, el jaimismo ha tenido potente crecimiento. Y también lo ha tenido en este distrito de Roquetes, esencialmente monárquico, católico ferviente y decidido sostenedor del orden social.

Por esto, no es de extrañar que el aplec de Uldecona resultase un importante acto de ostentación de las fuerzas tradicionalistas.

Nosotros, que, como representantes de todos los partidos, no podemos menos que hacer votos para que esta reacción sea firme sostén de la paz pública y realice el cometido de impedir el entronizamiento en este distrito de la política personal, perturbadora y disolvente de Marcelino Domingo.

## El discurso de D. Juan Vázquez de Mella

El domingo último, fué obsequiado con un banquete el ilustre orador tradicionalista Sr. Mella, en Santander, a donde fué con motivo de una fiesta literaria.

En dicho acto el Sr. Mella pronunció un discurso elocuentísimo como todos los suyos, aludiendo al regionalismo y a la anunciada asamblea de Covadonga, la que, dijo, se celebrará si acontecimientos nacionales o internacionales o fuerza mayor no lo impiden.

Pero, la parte principal de su discurso la dedicó el Sr. Mella, a la cuestión candente del problema internacional.

Dijo que fué y es defensor de la neutralidad sin adjetivos ni calificativos. Recordó que antes de estallar la guerra fué partidario de una alianza, y habló con el Sr. Canalejas a quien le expuso la necesidad de la alianza con los imperios centrales, y que tres veces anunció en el Parlamento que la guerra se precipitaba, y los políticos le calificaron de iluso e ideólogo.

Refiriéndose al concepto de la neutralidad, dijo, que para determinarlo basta consultar con el pueblo, y que querer que la neutralidad exista inclinándonos a uno de los bandos, aunque sea en forma de simpatía platónica, se puede llamar hipocresía de la voluntad y violación del vocablo.

Ratificó una vez más que es germano-

filo, pero que así y todo quiere que España se halle equidistante de los dos bandos.

Agregó que el interés de todos los beligerantes había de ser que España conserve su neutralidad para ser la mediadora en la hora de la paz, y expuso elocuentes y extensas consideraciones sobre la causa que puede haber para que los pueblos en lucha quieran arrojarnos a la guerra.

Aludiendo al discurso del Sr. Maura, elogió éste por ser de orientación patriótica al señalar la necesidad de optar, pero que es un error patriótico manifestar que ésta es la hora de la opción, pues ésta ha de ejercitarse, no mientras dure la guerra, sino cuando termine.

Expuso otras extensas consideraciones sobre la neutralidad, las defensas de España y la posibilidad de un Gobierno nacional y terminó con una elocuentísima excitación al mantenimiento de la neutralidad.

En este discurso, del que acabamos de dar sucinta idea, el Sr. Mella, aún cuando con lenguaje menos severo para Inglaterra, que el que ha usado en otras ocasiones, ratificó el juicio que públicamente ha expuesto otras veces sobre la cuestión internacional. Fué aquella oración la expresión de la exaltación patriótica del Sr. Mella, cuando afirmamos que son en buena parte irrealizables para España.

## DE MI CARTERA

### Impresiones de un viaje

Era casi de noche cuando salimos del pueblo. Una noche callada, tranquila, serena. El horizonte cubriase de estrellas que parecían brillantes; por el lado opuesto se levantaba con magestad y arrogancia suma, la luna clara y hermosa que semejava un barco que navegaba por aquel mar inmenso de azul...; y de tiempo en tiempo nos cruzábamos con los laboriosos campesinos que regresaban a sus modestos hogares contentos, risueños, brillando en su semblante un relámpago de satisfacción y alegría.

¡Quién podría imaginarse que aquella noche apacible y silenciosa habría de ser para mí de recuerdos imborrables! ¿Qué era lo que turbaba en aquel momento el bienestar de mi alma?

Andábamos lentamente y casi sin desplegar nuestros labios, cuando el criado me dice:

—Por allá, y siguiendo aquella senda tendremos el camino mas corto, señorito.

En efecto; ascendimos por el borde de una colina, en uno de cuyos lados se halla una hondonada en el cruce de dos barrancos de claras y susurrantes aguas que se pierden ocultándose entre árboles diversos. El aire, despertándose suavemente, era puro y diáfano, de una frescura acariciante y vivificadora y parecía ser el aliento de aquellos grandes y esqueléticos arbustos que se agitaban en continuo y rítmico vaivén.

Bajamos por un pequeño montículo y, ya en el fondo del valle estrechándose más el camino, atravesamos un grande cortijo, en donde se hallaban sus moradores sentados junto a la puerta de la casa, conversando alegremente, reinando la tranquilidad y el buen humor. Mi paje, como temeroso de perderse, después de saludarles, les pregunta:

—¿Es ese el camino mas corto para llegar a Villalba, verdad?

—Sí, señores—nos respondió con suma amabilidad un joven, al parecer muy simpático, que salió a recibirnos.

—Sigán ustedes el camino y al llegar a la cumbre de este otro monte, en donde se divisa aquel bosque que deben atravesar, encontrarán dos caminos secundarios, uno que se dirige hacia la derecha y otro recto a nuestro frente. Tengan muchísimo cuidado en no equivocarse, pues tienen que seguir por el de la derecha que les conducirá inmediatamente a la carretera que va de Gandesa a Villalba.

Dí las gracias a mi amable guía y nos despedimos cariñosamente, siguiendo aquella imperturbable senda, límpida y blanca, al amparo de la Providencia divina, de aquellas verdes colinas; bajo un cielo sereno y azul lleno de luz y encanto, por el medio de los campos tan risueños y solitarios, oyendo cantar a las alondras que brindaban recreo a los sentidos y al alma. ¡Qué bella es la vida!

Atravesamos aquel negro y tupido bosque obscuro y húmedo en que no debe penetrar nunca la luz del sol, de árboles salvajes que parecían fantasmas de noche, de maleza virgen y espesa, mezclada entre abedules enanos que semejava todo, en fin, servir para el acecho y la traición, guarida de malhechores.

Estábamos ya a medio camino, pues habíamos andado 5 kilómetros y, sin embargo, mi ser permanecía como turbado y temeroso de que nos sucediera

Una vez en el punto de cruce marcado y confiando yo en la inteligencia y comprensión de mi criado, apenas si me fijé en el camino que había tomado un poco mas ancho que el anterior y que se introducía en un bosquecillo muy claro, de pinares altísimos y zarzas espesas, de cuyo interior salía el suave y monótono canto del grillo, que alegraba nuestro sentido auditivo.

Llegamos, por fin, a la carretera mudos y sobrecogidos, preguntando yo a mi acompañante solamente si había seguido las instrucciones que nos habían dado, pues parecíamos ir en sentido inverso. El siempre me respondía con una seguridad pasmosa:

—No, señorito; no tenga miedo; pronto llegamos a Villalba.

Caminamos largo rato; y en efecto, Villalba no aparecía por ninguna parte; y por fin decidí bajar del modesto cuadrúpedo, pues semejaba dar muestras de cansancio y abatimiento el pobrecito animal. La luna hermosísima nos enviaba sus refulgentes rayos; brillaba con denuedo en aquel recinto, siendo nuestra fiel e inseparable compañera en medio de aquella profunda y espantosa soledad.

No pude resistir más; y sin fiarme de mi criado le dije:

—Esto no puede ser, es absolutamente imposible; usted ha tomado un camino diferente del que habíamos deseguir.

Y ¡oh casualidad!; dichas mis palabras, levantamos instintivamente nuestra mirada y divisamos ya muy cerca una población grande, iluminada con esplendidez, con las redondas cúpulas de la iglesia que aparecían magestuosamente.

No cabía duda, tenía razón; nos hallábamos delante de Gandesa otra vez. Mi paje, inocentón, se detuvo un instante, miró impávido y absorto aquel panorama y dijo cabizbajo y compungido:

—Señor: usted dispense; sin darme cuenta me he equivocado. He tomado un camino por otro y, créame, lo afirmo con toda mi alma, nunca me había sucedido tal cosa, a pesar de ir por aquí mas de mil veces.

Y héme aquí, queridísimo lector, en un lugar para mí desconocido y solitario, perdido completamente; con el criado ingénuo a mi lado, confundido, lloroso, meditabundo, y el sencillo animal en el otro, quieto, fatigado, rendido, víctima de nuestro abandono e inexperiencia.

Y yo, triste y apesadumbrado, levantaba la vista al cielo pidiendo clemencia al Dios infinito, pensando en la intranquilidad que sufrirían mis amables tíos en aquellas horas amargas y aborrecibles en que mi mente se hallaba turbada ante el destino que la circundaba vago e indefinible...

M. OLIVERA Y «LIGERO».

Amposta, 21 Septiembre 1916.

(Seguirá)

## Escuela Superior de Agricultura

En virtud de lo dispuesto en las Bases de constitución de esta Escuela, aprobadas por la Excm. Diputación provincial, en sesión de 31 de Marzo de 1913, se hace público:

1.º Que todos los alumnos que deseen ingresar en esta Escuela deberán sufrir un examen previo de Aritmética; Algebra, hasta las ecuaciones de segundo grado inclusive; Geometría; Elementos de Física y Química; Elementos de Historia Natural y el idioma Francés.

2.º Que para efectuar este examen de ingreso los alumnos deben reunir las siguientes condiciones:

a) Ser mayor de 16 años.

b) Presentar una instancia acompañada de una póliza de 2.50 pesetas de la Excm. Diputación provincial, firmada por el alumno y su padre, tutor, etcétera que debe responder a todos los requisitos y circunstancias de la conducta del alumno.

c) Ingresar en la Tesorería de la Escuela un depósito de 50 pesetas para responder de posibles desperfectos en el material del establecimiento.

d) Efectuar el pago de 40 pesetas por derechos de examen del grupo de asignaturas de ingreso.

3.º El pago de los derechos de examen de ingreso tendrá lugar del 1 al 9 de Octubre, de 9 a 12 de la mañana y de 3 a 6 de la tarde, en la Secretaría de la Escuela, calle Urgel, 187.

4.º Los exámenes de ingreso tendrán lugar del 11 al 14 de Octubre, en las horas y condiciones anunciadas en la tablilla de anuncios de la Escuela.

5.º Los alumnos que antes del 15 de Octubre sean aprobados en el examen de ingreso de las asignaturas que forman el Curso Preparatorio, cuyos programas se facilitan en la Escuela, pueden ingresar matriculándose en el Primer trimestre del Primer Curso.

6.º Las asignaturas que se cursan en esta Escuela son:

*Curso preparatorio. Trimestre.* — Aritmética; Elementos de Física; Elementos de Química; Elementos de Historia Natural (Geología); Francés; Italiano.

*Semestre.* — Algebra, Geometría y Trigonometría; Elementos de Física; Elementos de Química; Elementos de Historia Natural (Botánica y Zoología); Francés; Italiano.

*Primer curso. Trimestre.* — Anatomía y Fisiología Vegetales; Legislación agrícola; Geometría analítica; Anatomía, Fisiología e Higiene animal; Dibujo.

*Semestre.* — Botánica; Física y Meteorología; Cálculo infinitesimal y Mecánica racional; Química Inorgánica y Análisis; Dibujo y Nociones de Geometría descriptiva.

*Segundo curso. Trimestre.* — Termodinámica y Mecánica Química; Fitotecnia; Topografía; Zoología; Dibujo.

*Semestre.* — Geología y Geografía física agraria; Fitotecnia; Química Orgánica y Análisis; Zootecnia Especial; Dibujo.

*Tercer curso. Trimestre.* — Economía agrícola; Construcciones rurales; Silvicultura; Biología.

*Semestre.* — Contabilidad agrícola; Electrotecnia, Industrias agrícolas; Biología y Patología; Mecánica aplicada; Agrología.

7.º—Los alumnos que quieran cursar asignaturas aisladas, podrán matricularse como alumnos especiales y sufrir exámenes pagando los mismos derechos que los oficiales y obtendrán certificado de sus exámenes.

8.º— Los horarios permanecen expuestos al público.

9.º—El importe de la matrícula, una vez ingresado en la Escuela, es de 5 pesetas por cada asignatura trimestral y 10 pesetas por cada asignatura semestral. Además deberán pagar, por derechos de laboratorio, 15 pesetas por trimestre y 30 por semestre. Los derechos de examen son igualmente de 5 pesetas por asignatura trimestral y 10 por las semestrales.

El Ingeniero Director,

JOSÉ M.ª VALLS.

Barcelona, 13 de Septiembre de 1916.

## Los regionalistas

El ilustre *leader* regionalista, nuestro distinguido amigo D. Francisco Cambó ha hecho recientemente interesantes declaraciones sobre los problemas de actualidad.

Refiriéndose al discurso del Sr. Maura, manifestó que le parece perturbador dicho discurso, habiendo probado nuevamente el Sr. Maura que «ganaría más con no hablar nunca.»

Considera el Sr. Cambó inútil la formación de un Gobierno nacional, y que la neutralidad española es inevitable, puesto que, dijo, es «cosa tan fatal como el calor en Agosto».

En cuanto a la conducta que observarán los regionalistas en el próximo período parlamentario, y refiriéndose a los rumores circulados sobre los propósitos de obstrucción que les animan, dijo el Sr. Cambó que amoldarían su conducta a la del Gobierno; que no van con criterio cerrado ni con decidido propósito de hacer obstrucción, y obrarán como se obre con ellos; agregando que, si los proyectos del Gobierno, que desconocen en absoluto, han de acarrear beneficios a Cataluña colaborarán con el Gobierno, y si entre esos proyectos hay algunos buenos y otros que no lo son, defenderán aquéllos y combatirán éstos.

Estas declaraciones han producido en general la mejor impresión por su alto sentido patriótico. Ellas demuestran que los regionalistas inspirarán su conducta en las necesidades que demandan las actuales graves circunstancias por que atravesamos, dejando a un lado toda política partidista.

La «Lliga Regionalista», defiriendo a las indicaciones que se le han hecho de Vizcaya, Galicia y otras regiones del Norte de España, ha acordado celebrar una excursión de propaganda por las mismas, celebrándose el primer acto en Bilbao en los primeros días del próximo Octubre.

El miércoles se reunieron en la «Lliga Regionalista», en Barcelona, los parlamentarios de dicha agrupación con el objeto de tratar de la actuación que deben seguir durante la próxima etapa parlamentaria, habiendo trazado un completo plan a desarrollar en ambas Cámaras.

## La próxima campaña parlamentaria

Todos los síntomas permiten presumir que el eje principal sobre el que girará la próxima campaña parlamentaria será el plan económico y financiero del Sr. Alba, respecto del cual, si bien mucho se viene hablando por la prensa diaria, es lo cierto que no es aun conocido en su totalidad.

El Sr. Alba ha hecho recientes declaraciones sobre dicho plan, habiendo manifestado que cuando se dé cuenta del mismo al país y a las Cortes, la opinión y el Parlamento podrán pronunciarse con conocimiento de causa.

Esto, no obstante, por las referidas declaraciones, puede asegurarse que dicho plan, será una obra completa que comprenderá el presupuesto ordinario, las leyes que son su prólogo y pauta y el presupuesto extraordinario.

Indicó el Sr. Alba que es preciso la previa discusión y votación de aquellas leyes a la del presupuesto ordinario, porque en éste se han de reflejar las variaciones que, así en los ingresos como en los gastos, introduzcan aquéllas. Y esto que, había de ocurrir siempre, con mayor razón ha de realizarse ahora, ya que el presupuesto ordinario para 1917 ha de ser un presupuesto excepcional, tanto por las especiales circunstancias por las que actualmente atravesamos, como por las del Tesoro español, que hacen necesario por una parte vigorizar y ampliar los ingresos y por otro reducir y transformar los gastos.

Además, dijo el Sr. Alba, que el llamado presupuesto extraordinario es ante todo una ley de recursos que habrán de aplicarse en primer término a consolidar la deuda flotante, mediante un gran empréstito que es no solo indispensable por la situación del Tesoro, sino también de relativa urgencia, para adelantarnos a operaciones de crédito que, sin duda, realizarán las naciones hoy en guerra, cuando se firme la paz.

En dicho presupuesto extraordinario vienen contenidos los medios indispensables para comenzar seria y eficazmente una política de defensa nacional en relación con las reformas militares que se someterán al Parlamento, y para la política de reconstitución y cultura del país, que es hoy inaplazable; de todo lo que se desprende que si se quiere que España no aparezca en condiciones de inferioridad para el instante de la paz, es preciso atender a nuestra situación económica.

Las declaraciones del Sr. Alba, relacionadas con las del Ministro de Fomento, Sr. Gasset, permiten esperar que el Gobierno se propone llevar a cabo una completa obra de reconstitución de España. Esperamos que nos dé a conocer su plan y de todas veras deseamos poder tributar nuestro aplauso a la obra gubernamental, pues la actual situación exige soluciones prontas, radicales y acertadas, para que sea un hecho la expresada reconstitución. Las actuales circunstancias no permiten demorar por más tiempo la solución de los muchos problemas que están a la orden del día.

Fervientes votos hacemos porque la campaña parlamentaria que va a iniciarse sea eficaz y fructífera para el bien de la patria.

## REMITIDO

San Carlos de la Rápita 14 Septiembre de 1916.

Sr. Director de EL ECO DE LA COMARCA.

Muy señor nuestro: Dada su caballerosidad en defensa de todo cuanto afecta a los intereses de esta comarca, esperamos de su fina atención que será cabida en el diario de su digna dirección a las siguientes líneas:

Los que suscriben, desligados de toda mira

po física, propietarios con legítimos títulos de terrenos arrosables próximos a esta población, hacen constar su más enérgica protesta contra un sueto que, bajo el seudónimo de «Sixto» y titulado «El Alcalde consistente», pu...

1.º Hace más de cuarenta años que en este término se cultiva arroz en la misma extensión y terrenos que hoy se verifica, sin haberse ensanchado su extensión ni un sólo palmo, y las aguas que sirven de riego para el cultivo de dicha gramínea hoy van por el mismo cauce que iban cuarenta años atrás, sin haberse modificado su primitivo proyecto o cauce ni un ápice.

2.º La salud pública, por la cual tanto se preocupa este tal «Sixto», es desde hace más de diez años excelente en este término, debido todo ello al gran saneamiento de las tierras y a que las aguas no se encharcan, verificándose las limpiezas de las acequias muy amenudo y con la debida escrupulosidad; y prueba que la salud pública es inmejorable, lo corrobora la estadística de enfermedades que se lleva en el Registro civil de esta localidad, «fi mandolo mucho más los raros casos de paludismo que existen en este término con relación al número de habitantes; hechos que refutan en al a voz los médicos de la localidad.

Finalmente, suplicamos a la prensa de la vecina ciudad de Tortosa que, dada su seriedad periodística, no se deje sorprender por cierta gente que sólo pretende con sus planes maquinavélicos arruinar a todo un pueblo, con la capa de protectores de los pobres trabajadores, y todo su afán sólo es tal vez con el pretexto de hacer prevalecer sus intentos políticos para medrar y vivir sin trabajar y a costa de estos mismos pobres trabajadores que tanto ensalza el tal «Sixto».

Nota breve El señor alcalde no es consi-nie en este asunto, porque no tiene ni ha tenido parte en pró ni en contra del mismo, pues solo es fiel conservador de la paz y tranquilidad del vecindario, procediendo en todo ello en idéntica forma que sus antecesores de hace cuarenta años hasta la fecha.

San Carlos de la Rápita a 13 Septiembre 1916.—Juan Bta. B. Itrán, Médico.—D. Andrés, Médico.—José Canicio.—Francisco Capuz.—José Curto.—Roman Gimeno.—José Ramón.—Presentes y conformes y no firman por no saber: Ramón Geira.—Martino Moya.—José Pepiol.—Pedro López.—José Forcadell.—Vicente Ferré.—Juan P. P. ol.—Francisco Pino.—Agustín Revirie.—Juan Matamoros.—Juan Gasparín Sanz.—Juan Casan.—José Vidal.—Rafael Vols.—Francisco Joaní.—Miguel Vidal.—Juan Miralles.—Miguel Miralles.—José Pepiol Matamoros.—Manuel Sánchez.—Francisco López.—José Chillida.—Rosales.—Tomás Chillida.—Vicente Arleo.—Josefa Ferré.—Agustina Anguera.—Josefa Miralles.

CRÓNICA

El Ayuntamiento de esta ciudad ha adquirido para las Escuelas nacionales el siguiente material para uso de las mismas y en cada una de ambas sexos: Seis pizarras. Dos láminas murales sobre la tuberculosis y otras dos sobre la viruela. Una lámina mural El Hogar y la casa y otra del esqueleto humano. Dos esferas armilares. Cuatro colecciones de medidas del sistema métrico decimal para líquidos y grános, y otra colección de medidas de peso. Además se ha hecho otro pedido de material escolar, del cual y cuando se reciba nos ocuparemos con sumo gusto. Con el expresado material y el que se espera recibir de la Dirección general de 1.ª Enseñanza, quedarán bastante bien dotadas nuestras Escuelas.

Aunque la trilla del arroz no se ha generalizado en razón a que por la falta de braceros aun quedan muchos arrosales para segar, los primeros arroces presentados en el mercado han sido muy solicitados, habiéndose pagado la clase B-nlloch a 28 pesetas y el Bomba a 44 pesetas, en cáscara los 100 kilogramos. La calidad de los arroces de la presente cosecha no solo es inmejorable, sino que bien puede afirmarse que en ninguno de los años anteriores se han presentado mejores en el mercado.

Terminado el recrecido, en cinco metros más, del bloque de la pila del margen izquierdo del puente en construcción sobre el Ebro, se han reanudado los trabajos de hinca de la misma.

Con dicho recrecido el bloque mide en la actualidad 25 metros. Para dichos trabajos faltan obreros, lo que anunciamos al público para que aquellos que quieran dedicarse a ellos, puedan solicitarlo en las oficinas de las obras en la seguridad de ganar un buen jornal.

Con todo y que han llegado a esta ciudad buen número de braceros valencianos para dedicarse a la siega del arroz, nótese escasez de obreros para dicha faena, la que ha motivado un alza en los jornales que han llegado a contratarse a nueve pesetas.

La bomba que estaba instalada en el patio de las Escuelas y que ha sido sustituida por un electro-motor, será emplazada en el pozo situado en el Cementerio, con el objeto de facilitar la extracción del agua del mismo, para el riego de las plantas y arbustos que adornan los paseos de aquel recinto. A dicho efecto, aneajar se procedió a la limpieza del fondo del citado pozo.

El martes y el miércoles reinó en esta ciudad fuerte viento huracanado, que aún cuando no causó graves daños en los arrozales, contribuyó a que se acelerase la siega del arroz. El viento fué gravemente perjudicial para los campos, que ya se encuentran agotados por la pertinaz sequía.

Mañana domingo se inaugurarán en Arbuñias las nuevas Escuelas, con asistencia de nuestro respetable amigo el ilustre Rector de la Universidad de Barcelona Dr. D. Valentin Carrulla.

Una vez más tributamos nuestro aplauso al dignísimo Sr. Rector por su incansable celo por el fomento y la difusión de la instrucción en nuestra Región.

De regreso de Caeria (Pontevedra), se encuentra en Barcelona en compañía de su distinguida y bella esposa e hijos, nuestro querido amigo el Sr. Marqués de Villanueva y Geltrú, celoso y activo Diputado a Cortes por el distrito de Vendrell.

Ha regresado definitivamente a Barcelona, terminado su verano, nuestro distinguido amigo D. Enrique Prat de la Riba, dignísimo Presidente de la Mancomunidad de Cataluña.

El miércoles llegó a Tortosa con el objeto de inspeccionar el trozo de carretera de dicha ciudad a Cherta, nuestro muy querido amigo el celoso Ingeniero jefe de Obras públicas en esta provincia D. Luis Corsini.

El martes tuvimos la satisfacción de saludar en esta ciudad al diputado provincial por el distrito de Manresa-Berga, nuestro distinguido amigo D. Luis Abadal Argemí.

El lunes regresó a Barcelona, dando por terminadas las vacaciones de verano y con el objeto de proseguir sus estudios de Farmacia en aquella Universidad, nuestro querido amigo y colaborador D. Ricardo Borrás Pujol.

El viernes, día 22, empezarán en Tarragona los festejos, que terminarán mañana en honor de la Patrona de aquella ciudad, Santa Tecla.

Variado y atractivo es el programa que hemos recibido. Entre los números celebrados ayer y que se efectuarán hoy figuran el concurso de ganado, solemnes cultos en la Catedral, procesión general, regatas de balaandros en crucero de Barcelona a Tarragona, y concurso de campeonato provincial de atletismo. Mañana se efectuará una gran carrera de bicicletas, regatas a remo y un concurso de natación en el puerto.

Ayer, hoy y mañana también se han celebrado y celebrarán conciertos públicos, extraordinarias sesiones en los cines y bailes de sociedad en los centros de recreo, pudiéndose visitar los museos, palacio de Augusto, Ateneo, Instituto, Universidad pontificia y otros edificios. Los expresados festejos han llevado mucha animación a la capital de la provincia.

El domingo último salió para Reus, en donde proseguirá sus estudios del bachillerato que sigue con notable aprovechamiento, la distinguida Srta. Pepita Arnal, acompañada de su padre, nuestro querido amigo D. Jaime, quien regresó ayer a esta ciudad.

El martes estuvo en esta ciudad nuestro estimado amigo D. Gaudencio Zoppetti, ilustrado Ingeniero jefe de las oficinas de la Sociedad «Riegos y Fuerza del Ebro» en Tortosa, con el objeto de inspeccionar la instalación de la línea de conducción del fluido eléctrico que ha de servir de fuerza motriz para el electro-motor destinado a la elevación del agua del patio del edificio de las Escuelas. La instalación de dicha línea ha quedado terminada.

Ha sido nombrado Ayudante de Marina de Tortosa nuestro distinguido amigo el pundonoroso capitán de corbeta D. José Fita Palanca.

Dícese que el Gobierno está decidido a prohibir toda clase de rifas, aun las de carácter local que se efectúan en combinación con la Lotería Nacional.

En la corrida de toros que se celebró en Morón el domingo último, sufrió una grave cogida el simpático diestro aragonés Ballesteros, cuyo trabajo tuvieron ocasión de apreciar los aficionados de esta ciudad el año pasado, en las corridas que aquí se celebraron con ocasión de las ferias de Diciembre.

Lamentamos el percance y de todas veras deseamos que no tenga consecuencias para el arrojado Ballesteros.

Molinos de arroz desde los mas pequeños a mano hasta los de mayor producción

- Trilladoras de arroz de varios tamaños
Peladoras de cacahuete
Aventadores para las eras

PIDANSE PRESUPUESTOS Y CATÁLOGOS

HIJO DE DOMINGO GÓMEZ

Camino de Barcelona, 20.-VALENCIA

Representante en Amposta y comarca:

D. MANUEL VENTAS SOLÉ.—Mayor, 14

El Gobierno francés ha hecho en firme una compra de dos millones de hectólitros de vino a precios espléndidos, exigiendo de los viticultores las mejores uvas. Se asegura también que ultimará próximamente la compra de otros dos millones de hectólitros si bien en clases menos superiores.

Afortunadamente resulta inexacta la noticia que en uno de nuestros números anteriores transcribimos de que el eminente actor don Ricardo Calvo había perdido la razón.

El martes ocurrió un gran incendio en unos montes situados entre Caramella y Lloret, que se propagó con rapidez con el fuerte viento reinante en dicho día. Las llamas de dicho incendio se divisaron perfectamente desde esta ciudad.

La Alcaldía de La Cenia anuncia para el día 20 de Octubre próximo la celebración de las subastas de pastos de los montes del Estado Repelgaeri y La Fon.

Con AMALARIA, producto premiado con Diploma de Honor, se evitan y curan las tercianas, cuartanas, etc.

El celoso Ayuntamiento de Santa Bárbara, que se preocupa por la mejora de las condiciones de la población y por su engrandecimiento, tenemos noticia de que trata de construir aceras en la calle Mayor y de levantar un mercado y un matadero.

Digna de elogio es la gestión de aquella Corporación municipal.

La Escuela Militar oficial de Tortosa, anuncia la apertura de cuatrimestre de la misma para el día 1.º de Octubre próximo, debiendo los interesados solicitar su ingreso antes de dicha fecha.

Recordamos a los individuos a los beneficios del capítulo XX de la vigente ley de reclutamiento, que el día 30 del presente mes termina el período para el pago del segundo o tercer plazos de la cuota militar, perdiendo sus derechos los que por todo el día 10 de Octubre próximo no hayan presentado en las Mayorías de los Cuerpos a que pertenecen las correspondientes cartas de pago.

Se está procediendo por una brigada de la Jefatura de Obras públicas al arreglo de la carretera desde Tortosa a la estación de Amposta, que se hallaba en pésimo estado.

Ha sido convocada la Diputación provincial para reunirse en su Palacio el día 2 de Octubre próximo, con objeto de dar principio a las sesiones que ha de celebrar durante el segundo período semestral de este año.

El valiente novillero Diego Mazquiarán Fortuna, cuyo arrojado y exquisita labor tuvieron ocasión de admirar en Amposta el año último, el día 17 del actual, recibió la alternativa del afamado diestro el Gallo, en la plaza de toros de Madrid.

Nuestra enhorabuena, a Fortuna, al que deseamos mucha suerte.

El servicio agronómico de esta provincia anuncia que las operaciones de deslinde de la vía pecuaria de la Cava a Tortosa en la partida de la Granadella (Camarles), que debían empezar el día 19 del mes actual, darán principio el día 23 del próximo Octubre.

Nuestro querido colega El Sueco el día 9 del actual publicó un número extraordinario en honor de Nuestra Señora de Sales, Patrona de Sueca.

Distintas composiciones literarias en prosa y en verso, a cuyo pie figuran prestigiosas firmas, avaloran las doce páginas que contiene dicho número.

La antigua e importante sociedad «Orfeo Tortosí» ha cambiado su título por el de «Ateneo de Tortosa» con el objeto de dar mayor amplitud a sus faenas culturales y un carácter más conforme con los deseos de todos los asociados y con las necesidades de Tortosa. El «Ateneo de Tortosa» se propone ser centro de cultura, escuela de buenas costumbres y casal de alto patriotismo. Mucho lo celebramos.

Nuestro estimado colega de Montblanch La Conca de Barbará dedicó el número que publicó el día 8 del corriente a la Virgen de la Serra.

Figuran en dicho número varios trabajos alusivos a la Patrona de Montblanch y a la historia de dicha villa, y está adornado con un grabado de la bellísima imagen de la Virgen que allí se venera, y otro de la vista del Santuario de la Serra.

Por reciente Real orden del Ministerio de la Gobernación se ha dispuesto que los productores de gas y electricidad para el alumbrado no podrán cesar ni suspender el suministro contratado con anterioridad con los Ayuntamientos o particulares, sin autorización del Gobernador civil de la respectiva provincia, el cual la negará cuando, a su juicio existan motivos fundados de que la cesación o suspensión del servicio pudiera originar grave alteración del orden público.

En el último número de La Zuda, boletín del Ateneo de Tortosa, figura entre otros muy interesantes trabajos, uno titulado Los canales del Ebro, en el que se describen las principales obras de los mismos, especialmente del de la izquierda, inaugurado por S. M. el Rey en 5 de Mayo de 1912, y se consignan otros datos demostrativos de la importancia que para la agricultura de esta comarca tienen dichos canales.

Avaloran este trabajo un plano de los deltas del Ebro, y varios grabados de las obras más importantes de los canales, y de operaciones del cultivo del arroz.

El número 124 de la prestigiosa revista Ibérica llegado a nuestras manos contiene un interesante y variado sumario.

En los artículos figura una información espléndidamente ilustrada del Puerto de Valencia; un estudio de los procedimientos empleados en el análisis espectral; una curiosa noticia de las investigaciones prehistóricas de Oña, y finalmente, el ingeniero-agricola señor D. Carlos Corona publica un trabajo de interés práctico sobre la importancia de la determinación del valor cultural de las semillas.

En la crónica general, amena y variada, llaman la atención las notas: Procedimiento para arrojar bombas desde los aeroplanos, Rumanía (ilustrada con un mapa) y el curiosísimo y útil Jardín de bacterias de Nueva York.

Como siempre, la presentación tipográfica es pulcra y esmerada. Imprenta de «El Eco de la Comarca»

Fonda «La Valenciana» de Bautista Ramos

Calle Mayor, núm. 15 - Amposta

Servicio esmerado de cubiertos y a la carta :: Habitaciones capaces y cómodas :: Se recomienda especialmente este establecimiento a los señores viajeros de comercio

Farmacia Moderna

y : Laboratorio de Análisis Químico : de

# ENRIQUE AUBESO

Se complace en manifestar que es la que expende las recetas y específicos a precios más económicos. Las substancias que emplea para la confección de las recetas, son puras y garantidas por ser previamente analizadas. Cuenta con laboratorio especial destinado a Análisis Químico, cuantitativo y cualitativo de orina, Leche, Vino, Guano, etc., y con precios inferiores a los de Barcelona.

PASEO DEL ALCALDE PALAU

## GRAN COMERCIO DE TEJIDOS, MERCERÍA Y PERFUMERÍA DE JAIME ARNAL VALLESPI

Calle de San Juan - AMPOSTA

Este acreditado establecimiento tiene un variado surtido de ropas de temporada desde el más reducido precio, hasta el más elevado, propio para todos los gustos y fortunas.

Representante de la renombrada casa PLATA MENESES

## EL SIGLO

### VIUDA DE M. VENTAS

Comercio de mercería, paquetería, cintería y quincalla. Especialidad en calzados y gorras. : : : Objetos para regalos

PRECIO FIJO  
CALLE MAYOR, NÚM. 14 - AMPOSTA

## VAQUERIA SUIZA : DE FELIPE LUNA PLANTADO

Leche de escogidas y sanas vacas cuidadas de la manera más escrupulosa, constantemente inspeccionadas y alimentadas con los mejores pastos

Plaza de Alfonso XII - AMPOSTA

## Gran Taller Mecánico de Carpintería Joaquín Cabanes

Calle Colón (contigua al paseo del Alcalde Palau)  
Por contar este taller con grandes existencias de madera, ofrece esta casa todos sus trabajos con la rebaja del 10 al 20 por 100 sobre los precios corrientes.  
Se sirven los encargos con prontitud, esmero y economía.

¡AQUÍ NO SE ENGAÑA!

## Relojería, Platería y Óptica de Ntra. Sra. de la Cinta de AUGUSTO ARBAUT

Angel, 3 y 5 (frente a la farmacia del Dr. Canivell) - TORTOSA

Grandes surtidos de relojes y joyas de todas clases y objetos propios para regalos, a precios incompatibles. Taller de relojería, platería y óptica; haciéndose toda clase de trabajos y composuras a precios módicos. Las ventas de relojes y composuras garantizadas: Los relojes de acero se pavonan gratis al mismo precio de la composura. Se compra oro y plata. ¡IMPOSIBLE VENDER MAS BARATO!

NOTA.—Este establecimiento tiene una parada todos los domingos en el mercado de esta ciudad, y se reciben avisos en la POSADA DE LA ROSA: Próxima apertura de una sucursal en Amposta, calle de Corsini

## Confitería y Pastelería "LA ESTRELLA" de Juan Alemany

Se reciben encargos de todas clases referentes al ramo.  
Calle Mayor, núm. 44 Amposta

## ABRAHAM MAQUEDA

DOCTOR EN MEDICINA

Especialista en las enfermedades palúdicas, secretas, del aparato digestivo y de los niños  
— Ofrece sus servicios en el paseo del Alcalde Palau, número 41  
Horas de consulta: de OCHO de la mañana a las CINCO de la tarde

AMPOSTA

Gran tienda de comestibles y ultramarinos

## GENARO TORREN

Especialidad en cafés tostados diariamente y pastas para sopa de las mejores fábricas de Barcelona

MAYOR, 12 AMPOSTA

## BARTOLOMÉ FOLQUÉ CLINICA DENTAL

Plaza de Jovellar, núm. 13, — VINARÓZ

Operaciones sin dolor.—Construcción de toda clase de aparatos de prótesis dental, en caucho, oro y platino.—Dientes fijos a privat.

Especialidad en dentaduras completas sin paladar

: artificial, garantizando la perfecta masticación :

Ofrece sus servicios en esta ciudad los días 18, 19 y 20 de cada mes, en la calle Mayor, FONDA DE LA QUIQUETA.

## GRAN ZAPATERIA DE JUAN MORESO

ANGEL, 15 — TORTOSA

Especialidad en los encargos a medida. Solidez, elegante confección y baratura en los precios.

## GRAN HOTEL DE LONDRES

REUS PLAZA DE PRIM

PROPIETARIO: AGUSTÍN CASANOVAS

Establecimiento de primer orden y reputación universal.—Magníficas habitaciones con baño y watercloset.—Calefacción central.—Situado en el mejor sitio de Reus.—Teléfono interurbano núm. 29.—Coches y automóviles de alquiler propiedad del Hotel.

## GRAN HOTEL DE EUROPA TARRAGONA

PROPIETARIO: D. RAMÓN OLLÉ

Espacioso y elegante establecimiento.—Servicio esmeradísimo.—El más concurrido por la comarca tortosina.—Habitaciones confortables.—Precios sumamente módicos.

RAMBLA DE SAN JUAN TARRAGONA

## BANCO NACIONAL

Compañía Anónima de seguros sobre enfermedades fundada en 25 Junio 1906

Capital suscrito: 50.000 ptas.

Desembolsado: 15.000 ptas.

Autorizada de R. O. por el Ministerio de Fomento

Hecho en Valores del Estado el correspondiente depósito de garantía

El funcionamiento del Banco Nacional está perfeccionadísimo. Tiene para mayor comodidad de sus inscritos y prontitud en el pago de subsidios, Direcciones provinciales establecidas en Tarragona, Alicante, Canarias, Lérida, Gerona, Badajoz, Baleares, Ciudad-Real, Málaga, Murcia, Jaén, Granada, Salamanca, Sevilla, Madrid, Huelva, Valencia, Castellón, etc., resultando a i, dentro las disposiciones reglamentarias, una completa autonomía provincial.  
Esta Compañía abona las enfermedades de medicina y cirugía mayor por todo el tiempo de su duración; abona por entero los subsidios a los asegurados que pisen su enfermedad en cualquier Hospital o Casa de curación y entrega semanalmente los subsidios devengados, a los asegurados que a i lo soliciten.

Director provincial D. Ramón Rosich, San Agustín, 6, Tarragona

Delegado en Amposta D. José Torta, Parlamento 16